



VICHY  
Le Cavilam a fait le plein de stagiaires cet été  
PAGE 8

**LANGUES** ■ Le Cavilam a accueilli plus de 2.000 stagiaires, cet été, soit 7,32 % de plus qu'en 2013

## La marée estivale a submergé Lardy

La grande marée estivale du Cavilam vient tout juste de se retirer. Donnant l'impression d'un grand vide après des semaines plus remplies que jamais.

Jean-Pierre Ducros

Et dire qu'à la mi-juin, Michel Boiron se faisait du mouron. La faute à des inscriptions qui tardaient à venir et des profs attendus moins nombreux. Les ongles du directeur du Cavilam n'ont pas souffert trop longtemps. La marée estivale est montée progressivement. Jusqu'à atteindre des indices jamais enregistrés en août. Retour sur les grandes tendances de cet été.

■ **À la hausse.** Entre le 1<sup>er</sup> juillet et le 31 août, le Cavilam a accueilli 2.023 stagiaires de français langue étrangère (FLE). Soit, dans le détail, 1.490 étudiants et 533 professeurs de français. C'est plus que durant l'été 2013 (1.885 stagiaires). La progression est de 7,32 %. À ce contingent FLE s'ajoutent 250 étudiants français venus apprendre une langue étrangère, l'anglais pour la plupart.

■ **Les pics en août.** Contrairement aux habitudes, c'est août qui a été le plus dense cette année. Avec deux pics de fréquentation à 1.021 et 1.011 stagiaires FLE inscrits au cours des deux premières semaines d'août. La barre des 900 stagiaires a été dépassée pendant cinq semaines.



FREQUENTATION. Il y a eu moins de profs de français mais plus d'étudiants, cet été, au Cavilam. PHOTO D. PARAT

■ **Moins de profs.** C'est le bémol du bilan estival. Beaucoup moins de professeurs de français ont suivi un stage pédagogique au Cavilam. On en a comptabilisé seulement 533 contre 796 l'été 2013. Michel Boiron évoque deux raisons. L'une durable : la baisse des crédits alloués à la formation des profs. Et l'autre conjoncturelle : une nouvelle procédure d'attribution des bourses européennes validée tardivement, ce qui a considérablement réduit le délai pour candidater.

■ **Plus de stagiaires.** La proportion des étudiants FLE a explosé cette année : 1.490 contre 1.089

en 2013, soit une progression de près de 30 %. Ce qui compense largement la baisse du nombre de profs.

■ **Les scientifiques en force.** Beaucoup de futurs ingénieurs appelés à intégrer les grandes écoles françaises étaient présents, cet été, sur le plateau Lardy. Dont 140 Brésiliens du programme Sciences sans frontières et 100 Mexicains du programme Mexitéch.

■ **Forza Italia.** Plusieurs dizaines de lycéens turinois débarquent fin septembre à Lardy. Après la marée estivale qui représente la moitié de la fréquentation an-

nuelle, les voyages scolaires constituent l'autre gros apport en stagiaires. Et dans ce domaine, les Italiens sont les plus demandeurs. Ce qui explique que l'Italie, avec 474 stagiaires, arrive en tête du Top 10 des pays les plus représentés au Cavilam, depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2014.

■ **Encore une année en progression.** Au 31 août, le Cavilam a déjà pris de l'avance sur 2013. Le chiffre d'affaires, notamment, enregistre une progression de + 5,78 %. Tout laisse à penser que la barre des 4.000 stagiaires FLE sera dépassée au 31 décembre. En 2013, le Cavilam avait accueilli

### TOP 10

Cet été. 1. Brésil (213 stagiaires), 2. Mexique (170), 3. Espagne (146), 4. Italie (142), 5. Chine (111), 6. Suisse (81), 7. Allemagne (78), 8. Turquie (70), 9. Russie (61), 10. Japon (59).

Depuis le 1<sup>er</sup> janvier. 1. Italie (474), 2. Suisse (272), 3. Brésil (239), 4. Mexique (235), 5. Allemagne (208), 6. Japon (177), 7. Espagne (163), 8. Pays-Bas (136), 9. Chine (133), 10. Australie (129).

### 50 ANS

Le 24 octobre à l'Opéra. La soirée du 50<sup>e</sup> anniversaire du Cavilam aura lieu le 24 octobre, à l'Opéra. Tous les partenaires de l'établissement, dont les familles d'accueil, sont invités. On attend entre 1.000 à 1.200 personnes.

3.918 stagiaires.

■ **Cap sur 2015.** Le Cavilam compte bien rectifier le tir en matière d'accueil de professeurs de français. Et pour cause, ce sont eux les meilleurs relais de la notoriété de l'établissement. Un dispositif sera mis en place pour les aider à remplir les dossiers de demandes de bourses. Par ailleurs, le Cavilam espère renouveler le contrat du programme Brasilia sem fronteiras, dont la première édition, cet été, à Vichy a été couronnée de succès. Des négociations sont en cours pour accueillir deux groupes au lieu d'un cet été. ■

## Michel Boiron rêve d'agrandir le Cavilam

En cette fin d'été, Michel Boiron, directeur du Cavilam, ne boude pas son plaisir.

■ **Plutôt satisfait de cet été, non ?** On a fait un très bon été. Juillet a été plus faible que d'habitude mais on a enregistré des chiffres record en août, avec deux semaines à plus de 1.000 stagiaires étrangers. Sur tout l'été, on fait cinq semaines à plus de 900 stagiaires français langue étrangère. C'est bien.

■ **Et la crise dans tout ça ?** C'est vrai qu'on est à contre-courant de la tendance globale dans ce



MICHEL BOIRON. « Le seul moyen de réussir, c'est d'inventer l'avenir ». PHOTO

type d'activités. On devrait finir l'année avec un taux de fréquentation supérieur de 3 à 4 % par rapport à 2013. Si le Cavilam réussit, c'est grâce à une image d'innovation permanente et à une qualité irréprochable de l'accueil et de l'enseignement. Cette année, on fête les 50 ans du Cavilam. On respecte le passé mais le seul moyen de réussir, c'est d'inventer l'avenir.

■ **Des projets ?** Pour faire avancer les gens, il faut les faire rêver. Moi, mon rêve, c'est d'agrandir et d'embellir le Cavilam. ■

## Olivier Ortiz aux relations internationales

Olivier Ortiz, 41 ans, s'installe dans le fauteuil de directeur des relations internationales laissé vacant par Franck Chabasseur, nommé directeur de l'Alliance française d'Harare, au Zimbabwe. Pour ce Clermontois d'origine, c'est un retour aux sources. Formé au Cavilam, en 1997, il a œuvré dans plusieurs Alliances françaises en Europe de l'Est et au Chili avant d'intégrer le Centre international des études pédagogiques pendant deux ans.

